# ÉCHOS

L'Église catholique en Escaut et Sensée

8 septembre 2024



Rentrée rime avec... caté! Au début de la nouvelle année scolaire, donnez une chance à vos enfants de se poser des questions, de découvrir la foi chrétienne, de rencontrer Jésus-Christ! Que fait-on au catéchisme? A quel âge y aller?

Des réponses à 35 questions sur le caté

#### dimanche 8 septembre 2024 à 11 h 00 église de Fontaine-Notre-Dame église de Gouzeaucourt église de Bouchain

## Messe et bénédiction des sportifs

Dimanche 8 septembre, dernier jour des jeux paralympiques. La fin d'un été extraordinaire, d'un été olympique et paralympique qui marquera nos mémoires et notre histoire.



Durant cette messe du 8 septembre, dans toutes les églises du monde, on lira un passage du prophète Isaïe : « Alors le boiteux bondira comme un cerf, et la bouche du muet criera de joie ». De cela, nous avons été les témoins au long de cet été.

Dimanche 8 septembre, pour ce dernier jour, la paroisse invite les sportifs de tous les âges et de toutes les disciplines à participer à <u>la messe de 11 h 00</u> dans trois églises différentes : à <u>Fontaine-Notre-Dame</u>, à <u>Gouzeaucourt</u> et à <u>Bouchain</u>.

Vous pouvez venir en tenue de sport, apporter ballons ou autres objets liés à la pratique de votre sport. Ils seront amenés en procession devant l'autel (vous les récupérerez après). La messe se terminera par la bénédiction des sportifs, puis le verre de l'amitié.

#### Une méditation pour le dimanche 8 septembre

Ce dimanche soir au Stade de France à Saint-Denis, c'est la fête avec la cérémonie de clôture des Jeux paralympiques. 4400 athlètes, hommes et femmes venus de 169 pays ont concouru dans 22 sports. C'est la fin d'un été exceptionnel olympique et paralympique, vécu au rythme des exploits sportifs et de la ferveur populaire.

Alors quelle belle lecture biblique pour aujourd'hui que ce chapitre 35 du livre d'Isaïe. Ce texte n'a pas été choisi exprès. Il est lu tous les trois ans dans les églises, le 23e dimanche du temps ordinaire. Alors, dit Isaïe, alors le boiteux bondira comme un cerf, et la bouche du muet criera de joie.

Ce boiteux qui bondit comme un cerf est une sorte de porte-drapeau marchant à la tête de la foule immense de tous ceux qui sont affrontés au handicap, sous toutes ses formes. Il est aussi un porte-drapeau pour les sportifs du monde, tous ceux qui pratiquent un sport pour le plaisir, la santé ou la compétition.

Au temps de Jésus, la vie est rude, très physique. Le sport tel que nous le connaissons n'existe pas ou peu, ou bien sous des formes assez différentes, souvent comme une préparation à la guerre.

Intéressant de regarder les allusions sportives de la Bible. On en doit certaines à l'apôtre Paul, qui vient, et ce n'est pas un hasard, du monde grec, inventeur des Jeux olympiques de l'antiquité. Il y est question de la course et de la lutte.

Écoutons ce passage de la première lettre aux Corinthiens: Vous savez bien, dit Paul, que, dans le stade, tous les coureurs participent à la course, mais un seul reçoit le prix. Alors, vous, courez de manière à l'emporter. Tous les athlètes à l'entraînement s'imposent une discipline sévère; ils le font pour recevoir une couronne de laurier qui va se faner, et nous, pour une couronne qui ne se fane pas. Moi, si je cours, ce n'est pas sans fixer le but; si je fais de la lutte, ce n'est pas en frappant dans le vide.

2000 ans ont passé, et durant les 150 dernières années le sport s'est formidablement développé et a pris les formes que nous lui connaissons maintenant. À cette heure-ci, France 2 comme chaque dimanche diffuse le Jour du Seigneur, la messe. C'est d'ailleurs, à l'exception du journal télévisé, la plus vieille émission de la télé française puisqu'elle remonte à 1949.

Une messe ce matin est célébrée à Saint-Ouen-sur-Seine à quelques pas du village olympique, une église qui a été ouverte aux athlètes tout au long des jeux. Et c'est monseigneur Emmanuel Gobilliard, évêque de Digne, Riez et Sisteron dans les Alpes qui préside et qui prêche. Ce n'est pas un hasard pour qui connaît la conférence sur la sport qu'il a donnée à Rome en 2022. En vous en partageant ce matin quelques extraits, c'est sa voix que je vais vous faire entendre :

« Le sport est partout! ... Le sport concerne tout le monde...

Lorsque je suis arrivé à Vohipeno, dans la brousse du sud-est de Madagascar, alors que les habitants me regardaient d'un œil méfiant, *jusqu'à* mon premier match de football, dès le lendemain de mon arrivée. Au moment où ils m'ont vu en tenue de sport, leur demandant si je pouvais jouer avec eux, j'étais symboliquement intégré à la communauté...

Le sport met tout le monde à égalité et nous avons tous été témoins du fait que, quelque soit le milieu social, l'âge, le métier des supporters, lorsqu'ils se retrouvent dans un stade, sur une fan zone, ou devant un écran de télévision, ils sont unis par la même passion et sont capables de tomber dans les bras de leur voisin au premier but marqué par leur équipe.

Le grand sportif de Dieu, c'est Jésus... Essayez de calculer le nombre de fois, dans l'Évangile, où il est dit que Jésus marchait... Jésus était un sportif, à la façon de l'époque, et il respectait son corps, sa santé...

Mais Jésus était surtout un exceptionnel entraîneur... Il y a eu des querelles chez les apôtres, et des compétitions, et des jalousies, et des revendications personnelles à occuper la meilleure place. Rien n'a changé. Jésus a fait en sorte, patiemment, délicatement et parfois fermement, de faire comprendre à chacun qu'ils devaient former une équipe, une communion même, ce qui est beaucoup plus fort...

Dans le sport comme dans la vie, il faut considérer les autres dans leur complexité. Il faut considérer la totalité de la personne, âme, corps, esprit...

Pour qu'une équipe gagne, il ne suffit pas d'avoir de bons joueurs, il faut quelque chose de plus, un supplément d'âme qui fera que chacun sera capable de considérer le bien de l'équipe, que chacun sera même capable de se mettre au service, voire de se sacrifier pour le bien de l'équipe. Les apôtres ont été capables d'aller jusqu'au sacrifice suprême. Ils ont donné leur vie pour Jésus, pour leur entraîneur, mais bien plus, ils ont donné leur vie les uns pour les autres, même pour ceux qu'ils considéraient au départ comme des ennemis...

L'adversaire le plus difficile à combattre, dans l'Église, comme dans la vie, comme dans le sport, c'est le moi, l'ego. Ce repli sur soi conduit immanquablement à l'échec, et même dans les sports individuels...

Le sport doit être au service de la fraternité, au service de la communion. Sinon il devient une idole! Attention aussi à ne pas faire du sport une idole. Nous ne sommes pas sauvés par le sport, mais par l'amour de Dieu...

Puisque le sport, comme je l'ai dit au début, a une dimension universelle, alors nous avons une mission essentielle. L'équipe dont il s'agit, la communion... ce n'est pas seulement notre petit groupe, ce n'est pas seulement le monde du sport, telle ou telle équipe, mais c'est l'humanité tout entière et le grand enjeu de la paix.

À notre petit niveau, contribuons à faire se rencontrer, dans un esprit de saine émulation, toutes les nations, tous les hommes et toutes les femmes de bonne volonté, pour montrer à tous que nous avons la même humanité, que nous avons tous les mêmes aspirations à aimer, à être aimés, à vivre les uns avec les autres, sans peur, dans la paix. »

Ces paroles sont quelques extraits de la conférence d'Emmanuel Gobilliard. En cette rentrée, j'ai aimé tout ce qu'il a dit sur l'esprit d'équipe. Que cet été olympique et paralympique nous aide à développer dans nos paroisses l'esprit d'équipe, à avancer tous ensemble pour porter l'Évangile à tous, et nous aide à développer des projets.

Et puisque s'achèvent aujourd'hui les paralympiques, revenons à ce boiteux qui bondit comme un cerf ainsi qu'aux autres formes de handicap qui apparaissent dans ce texte : aveugles, sourds, muets. Qu'il soit est un porte-drapeau qui nous interpelle tous. Quelle place faisonsnous dans nos églises, dans nos communautés, à ceux que des handicaps liés aux accidents de la vie, à la maladie, à l'âge ne permettent pas, ou plus, de nous rejoindre.

Comment est-ce que nous les aidons à entrer sur les terrains de la foi, et comment eux peuvent nous aider? Tous d'une manière ou d'une autre, nous sommes des boiteux, dans notre corps ou dans notre tête, dans notre vie ou dans notre foi. Alors que l'exemple de ces hommes et de ces femmes depuis dix jours dans les stades, nous aide à bondir comme des cerfs, à dépasser nos limites et nos peurs. « Plus haut, plus fort, plus vite », que la devise des Jeux olympiques soit pour nous tous dans les stades et les églises, dans la vie et dans notre foi.

Amen.

# Matinée spéciale : clôture des Jeux olympiques et paralympiques

8/09/2024 de 10 h 30 à 12 h 00



À l'occasion de la journée de clôture des jeux paralympiques de Paris 2024, le « Jour du Seigneur » vous propose une émission en direct de Saint-Ouen. David Milliat reçoit sur le plateau l'ancien directeur général de l'Équipe et membre fondateur d'Holy Games François Morinière et Ludivine Munos, responsable de l'intégration paralympique au Comité d'organisation des Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024. Nous nous rendrons ensuite à Saint-Ouen-sur-Seine pour célébrer la messe en direct de Saint-Ouen-le-Vieux.

#### 10 h 30 : Magazine

Au jour de clôture des jeux paralympiques de Paris 2024, Le Jour du Seigneur vous propose une émission en direct de Saint-Ouen. Pour l'occasion, David Milliat reçoit l'ancien directeur général de l'Équipe et membre fondateur d'Holy Games François Morinière et Ludivine Munos, responsable de l'intégration paralympique au Comité d'organisation des Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024. Ensemble, ils reviendront sur les moments marquants des Jeux. Fraternité, dépassement de soi, inclusion ; quel regard portent-ils sur les valeurs du sport chères à l'olympisme ? Comment en faire des moteurs pour la société de demain ?

#### 11 h oo: Messe

# Célébrée en direct depuis l'église de Saint-Ouen-le-Vieux à Saint-Ouen-sur-Seine (93)

L'église Saint-Ouen-Le-Vieux accueille la jeunesse! Nous serons à quelques pas du village olympique et c'est dans cette église que sont venus prier et célébrer les athlètes du monde entier qui le souhaitaient, durant les jeux olympiques et les jeux paralympiques qui s'achèvent ce 8 septembre.

La messe sera animée par des jeunes du diocèse de Saint-Denis-En-France dont de nombreuses villes ont été des lieux d'accueil, d'entraînements et de compétitions durant ces JO, jusqu'à sa célèbre cathédrale qui a vécu une veillée avec bénédiction des athlètes à l'ouverture de ces jeux olympiques.

Alors ensemble, « plus vite, plus haut, plus fort », nous rendrons grâce pour tout ce qui s'est vécu!

**Prédicateur et président :** monseigneur Emmanuel Gobilliard, évêque de Digne, Riez et Sisteron

#### 11h55: Parole Inattendue

#### Épisode n°5 (3'): Valentin Bertrand, athlète paralympique

**Diane de Coubertin**, descendante de Pierre de Coubertin, créateur des JO modernes, est l'invitée du jour.

### Les prêtres et l'assistante de doyenné à votre écoute

Éric Boutrouille: 06 43 40 62 72

Laurence Comble: 06 74 74 91 45

André Benoît Drappier: 06 76 00 78 10

Sébastien Kaneza: 06 20 31 80 89

Fabrice Lemaire: 06 20 34 54 87

### L'abbé Drappier vous invite à une visite historique

dimanche 15 septembre de 10 h 00 à 17 h 00 476 rue dombrie à Lecelles



Le dimanche 15 septembre à l'occasion de "L'arbre en fête" organisée par les Pépinières Drappier à Lecelles, je proposerai le matin et l'après-midi une visite historique.

La ferme Dombrie était une des sept fermes de l'abbaye de Saint-Amand sur le territoire de Lecelles. La ferme est mentionnée pour la première fois dans les archives de l'abbaye en 1082. Plus de mille ans d'histoire... des histoires de frontière, de guerres, de pépinières, et tant d'autres...

Des plans, des photos, des documents vous feront plonger dans le passé.

Si vous êtes intéressés, rendez-vous les 15 septembre, rue Dombrie à Lecelles, ou n'hésitez-pas à me contacter.

Visites à 10 h 30 et 15 h 00. Visites supplémentaires si demande à 12 h 15 et 17 h 00 Possibilité de restauration sur place





# DIMANCHE 8 SEPTEMBRE 2024

#### 8h45

Messe Solennelle - Accueil des pèlerins à partir de 8h30

Square Gosset (musée) présidée par Mgr Laurent Le Boulc'h, archevêque de Lille en présence de Mgr Vincent Dollmann, archevêque de Cambrai

#### 10h00

Départ du Tour en ville

#### 11h30

#### **Grand Tour du Saint Cordon**

Départ école Marie Immaculée Le Tour ne passera pas exceptionnellement cette année au Faubourg de Lille pour cause de travaux

#### À partir de 12h00

Pause restauration - Salle des Tertiales Victor Duvant Espace pique-nique

#### 16h00

Retour en ville, école Marie Immaculée

Départ de la procession de rentrée







Plus de détails sur l'organisation sur notre site <u>notredamedusaintcordon.fr</u>



# Ecouter le prochain, et montrer le chemin.

Vous êtes prêtre, diacre ou laïc engagé dans la vie paroissiale ou d'un service...



### Comment écouter? Comment répondre? Comment orienter?

Une soirée pour vous y aider :

le mardi 10 septembre 2024 de 17 hoo à 20 hoo Maison paroissiale – salle St Aubert - 8 Rue Fénelon Cambrai

**Le contenu**: I dire ce qu'est la personne humaine, on parle de corps, d'âme, d'esprit...

2 Quelques repères pour mieux écouter

3 Les problèmes et les questions de nos contemporains

4 Les réponses multiples de l'Eglise 5 Vos propres intérêts, questions...

La formation est assurée par Henri Mathis membre du service d'exorcisme et par l'abbé S. Hermant.

**Informations** auprès de l'abbé Serge Hermant, prêtre exorciste du diocèse 07 67 92 14 97 ou par mail : <u>service.exorcisme@cathocambrai.com</u>

# Sur les toits de l'église de Fontaine-Notre-Dame



Les travaux avancent bien à Fontaine-Notre-Dame, le vieux toit en ardoises laisse place en un magnifique toit de tuiles rouge tel qu'il était il y a 100 ans. À certains endroits on voit encore pour quelques semaines les ardoises, sacrée différence!



Et puis c'est le démontage des vitraux du choeur, oeuvre de Valentine Reyre, qui ont bien mérité une restauration et une cure de jeunesse après un siècle de bons et loyaux services. Il reviendront dans quelques semaines, avec les nouveaux vitraux qui seront réalisés à l'identique de ceux du temps de la reconstruction. On peut les admirer de tout près.





En ce mois de prière pour (et avec) la Création, j'ai la joie de vous inviter à la première session du Campus Laudato si', qui aura lieu à la **Maison du diocèse de Raismes les 11 et 12 octobre** prochains. Elle sera consacrée à la « relation à soi », première des quatre relations fondamentales de l'écologie intégrale. Nous avons la chance d'avoir en intervenant principal **Fabien REVOL**, philosophe, théologien, auteur de nombreux ouvrages sur l'écologie intégrale.

Pour en savoir plus : https://reseau-laudatosi.cathocambrai.com/campus-relation-soi-avec-fabien-revol.html



# Doyenné d'Escaut-Sensée LES MESSES ET BAPTÊMES de septembre et octobre 2024

23e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE				
	samedi 7 septembre 2024			
II h 00	Gouzeaucourt	Baptême	ABD	
18 h 00	Cantin	Messe	Maxence Leblond	
18 h 00	Lieu-Saint-Amand	Messe	Sébastien Kaneza	
18 h 00	Ribécourt	Ass Prière		
18 h 00	Gonnelieu	Messe	ABD	
18 h 00	Carnières	Messe	Denis Lecomte	
	dimanche	8 septembre 20	)24	
II h 00	Arleux	Messe	Adelin Gacukuzi	
II h 00	Bouchain	Messe	Sébastien Kaneza	
II h 00	Fontaine-N-D	Messe	Fabrice Lemaire	
II h 00	Gouzeaucourt	Messe	ABD	
II h 00	Séranvillers	Messe	Denis Lecomte	
12 h 15	Bouchain	Baptême	Sébastien Kaneza	
12 h 15	Fontaine-N-D	Baptême	Fabrice Lemaire	

26e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE				
	samedi 28 septembre 2024			
II h 00	Saint-Martin	Baptême	Sébastien Kaneza	
18 h 00	Fressain	Messe	Eric Boutrouille	
18 h 00	Bantigny	Messe	Sébastien Kaneza	
18 h 00	Rumilly	Messe	Fabrice Lemaire	
18 h 00	Lesdain	Messe	ABD	
18 h 00	Carnières	Messe + Baptême	Denis Lecomte	
	dimanche	29 septembre 2	024	
II h 00	Arleux	Messe	Eric Boutrouille	
II h 00	Bouchain	Messe	Sébastien Kaneza	
II h 00	Flesquières	Messe	ABD	
II h 00	Villers-Guislain	Messe	Fabrice Lemaire	
II h 00	Awoingt	Messe	Denis Lecomte	
12 h 15	Arleux	Baptême	Eric Boutrouille	
12 h 15	Fontaine-N-D	Baptême	Denis Lecomte	

27e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE				
	samedi 5 octobre 2024			
II h 00	Saint-Paul	Baptême	Fabrice Lemaire	
18 h 00	Sainte-Claire	Messe	Eric Boutrouille	
18 h 00	Hordain	Messe	Sébastien Kaneza	
18 h 00	Saint-Paul	Messe	Fabrice Lemaire	
18 h 00	Honnecourt	Ass Prière		
18 h 00	Carnières	Messe	Adelin Gacukuzi	
	dimanche	e 6 octobre 202	4	
09 h 30	Saint-Joseph	Messe	Adelin Gacukuzi	
10 h 30	Saint-Joseph	Baptême	Adelin Gacukuzi	
II h 00	Arleux	Messe	Eric Boutrouille	
II h 00	Bouchain	Ass Prière		
II h 00	Fontaine-N-D	Messe	Fabrice Lemaire	
II h 00	Les Rues-des-Vignes	Messe	ABD	

28e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE				
samedi 12 octobre 2024				
II h 00	Saint-Bernard	Baptême	ABD	

18 h 00	Sainte-Claire	Messe	Fabrice Lemaire
18 h 00	Marquette	Messe	Sébastien Kaneza
18 h 00	Saint-Paul	Ass Prière	
18 h 00	Crévecoeur	Messe	ABD
18 h 00	Carnières	Messe	à trouver
dimanche l3 octobre 2024 Fête de l'Escaut-Sensée			
10 h 30	Marcoing	Messe	Tous

29e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE			
	samedi I	9 octobre 2024	l .
16 h 30	Roucourt	Baptême	Eric Boutrouille
18 h 00	Roucourt	Messe	Eric Boutrouille
18 h 00	Saint-Paul	Messe	Fabrice Lemaire
18 h 00	Banteux	Messe	ABD
18 h 00	Carnières	Messe	Adelin Gacukuzi
dimanche 20 octobre 2024			
09 h 30	Cattenières ?	Messe	Adelin Gacukuzi
10 h 30	Cattenières ?	Baptême	Adelin Gacukuzi
II h 00	Arleux	Messe	Eric Boutrouille
II h 00	Bouchain	Messe	Sébastien Kaneza
II h 00	Fontaine-N-D	Messe	Fabrice Lemaire
II h 00	Villers-Guislain	Ass Prière	
12 h 15	Bouchain	Baptême	Sébastien Kaneza
12 h 15	Fontaine-N-D	Baptême	Fabrice Lemaire

30e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE			
samedi 26 octobre 2024			
II h 00	Saint-Martin	Baptême	Sébastien Kaneza
18 h 00	Sainte-Claire	Ass Prière	
18 h 00	Wasnes-au-Bac	Messe	à trouver
18 h 00	Saint-Paul	Messe	Fabrice Lemaire
18 h 00	Bantouzelle	Messe	ABD
18 h 00	Carnières	Messe	Sébastien Kaneza
dimanche 27 octobre 2024			
09 h 30	Saint-Joseph	Messe	Sébastien Kaneza
II h 00	Arleux	Messe	Fabrice Lemaire

II h 00	Bouchain	Messe	à choisir
II h 00	Fontaine-N-D	Ass Prière	
II h 00	Vaucelles Saint-Hubert	Messe + Baptême	ABD
12 h 15	Arleux	Baptême	Fabrice Lemaire
12 h 15	Les Rues des Vignes	Baptême	ABD

#### CONTACT

#### PAROISSE SAINTE CLAIRE DE LA SENSÉE

2 rue du château 59151 Arleux 03 27 89 53 17

sainteclaire-sensee@cathocambrai.com sainte-claire-sensee.com
Permanences: mercredi et samedi de 9 h 15 à 11 h 30

#### PAROISSE SAINT MARTIN EN OSTREVENT

57, rue Morival 59111 Bouchain 03 27 35 75 10

st-martin@cathocambrai.com st-martin.cathocambrai.com
Permanences: du mardi au vendredi de 9 h 30 à 11 h 30

#### PAROISSE SAINT PAUL DU HAUT-ESCAUT

14, rue de la Liberté 59400 Fontaine-Notre-Dame 09 64 16 04 72

espacestpaul@orange.fr st-paul-escaut.cathocambrai.com Permanences: mardi, mercredi et samedi de 10 h 00 à 12 h 00

#### PAROISSE SAINT BERNARD DU HAUT-ESCAUT

20 rue de Villers-Guislain 59231 Gouzeaucourt 03 27 82 11 78

st.bernard.duhe@wanadoo.fr st-bernard-escaut.cathocambrai.com
Permanences: mercredi et vendredi de 15 h 00 à 17 h 00

#### PAROISSE SAINT JOSEPH EN CAMBRÉSIS

8 Place du Général de Gaulle 59217 Carnières 03 27 78 67 16

stjosephcis7@nordnet.fr st-joseph-cambresis.cathocambrai.com Permanences : mardi et jeudi de 9 h 30 à 11 h 30